

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes, 29 de Septiembre de 1905

Año XXXIV. Núm. 9.736

## ALCANCE POSTAL

de Barcelona hasta la hora de la salida del vapor correo de Palma (7 noche).

Madrid 27.

### CONSEJO DE MINISTROS

A la entrada manifestaron lo siguiente:

El Sr. Montero Rios, que se trataría de cambiar impresiones sobre los presupuestos y servicios públicos, pero sin concretar nada.

El Sr. Echegaray que llevaba unos datos pedidos por el presidente del Consejo y muchas cosas en la memoria, pero nada determinado que se relacione con los presupuestos.

El Sr. Villanueva desmintió los rumores de que está dispuesto a rebajar la cifra del presupuesto de Marina; y añadió no esperaba se tratara de este asunto, pues siendo el suyo el quinto departamento ministerial, aunque se tratara de ello no le alcanzaría.

El conde de Romanones dijo que no llevaba nada, pero creía hablarían de presupuestos.

El Sr. González de la Peña, que llevaba la propuesta de un indulto de pena de muerte.

El Sr. Sanchez Román, negó fundamento á la noticia circulada anoche de que haya sido formulada una reclamación á Marruecos, por los desmanes cometidos por el moro «Valiente», en Ceuta.

La impresion general es de que el señor Echegaray transigirá con los aumentos de gastos propuestos por los ministros, procurando compensarlos, castigando los que sean supérfluos y circunstanciales.

Albacete.—Se conocen detalles del terrible incendio ocurrido en la fábrica de alcohol vínico de Solá y C., de Navelda.

Empezó el fuego en el aparato destilador. Resultaron heridos dos operarios.

La circunstancia de hallarse aislado el edificio impidió que se propagase el fuego á los almacenes de alcohol, donde hay grandes cantidades de este liquido.

El incendio destruyó el edificio y los aparatos de fabricacion.

Se ignora la causa originaria del siniestro.

El vecindario huyó despavorido, al ocurrir el fuego, temiendo la catástrofe que se hubiera producido si se hubiese propagado el incendio al depósito.

En el ministerio de la Gobernacion, se ha recibido un telegrama del gobernador de Cádiz dando algunos pormenores acerca de la direccion que sigue la partida de «Vivillo».

Según el referido telegrama éste se dirige á la parte de Sevilla, pues en Villanueva se han visto cinco bandoleros que forman parte de la partida.

Añade que la partida, á parte de algunos bandidos que acompañan siempre al «Vivillo», se recluta entre los campesinos sin trabajo.

Terminadas las fechorías por el término á que pertenecen los campesinos, éstos son licenciados, volviéndose después á formar otra partida en distinto término.

«El País» insiste en que hay crisis en puerta y que el Sr. Montero Rios se dejará sustituir por Echegaray con preferencia á sus naturales herederos, de modo que el señor Echegaray viene á ser el unguento blanco de la situacion.

A juicio de «El País», de acuerdo con el «Nuevo Régimen» es preciso volver á las antiguas prácticas democráticas, sin las cuales no hay salvacion posible, ejercitando, por ejemplo, siempre en las elecciones la antevotacion.

Continúa «El País» haciendo la disecion de la policia barcelonesa, afirmando que se hace rica y puntualizando otros detalles curiosos.

En la sesion inaugural del curso académico en la Universidad Central, pronunciará el discurso el catedrático don José Echegaray.

El acto se verificará el domingo.

En los Centros oficiales se ha hecho la siguiente clasificacion, de los senadores electos, descontando los prelados:

Adictos. . . . .	109
Conservadores. . . . .	44
Villaverdistas. . . . .	7
Republicanos. . . . .	2
Independientes. . . . .	4
Carlitas. . . . .	2
Regionalistas. . . . .	2
Romeristas. . . . .	1

En Marchena y Fortuna la crisis obrera toma alarmantes proporciones.

Se ha concentrado la guardia civil porque los obreros amenazan con asaltar las propiedades.

Témense serios desórdenes.

En Gobernacion se han recibido noticias de los alcaldes de los citados pueblos dando cuenta de la efervescencia allí reinante.

En Manila se ha desencadenado el vaguio ó tifon mas espantoso que se ha conocido.

Ha sido mas terrible y de mas fatales consecuencias que el de 1872, que tantas victimas produjo.

Mas de ochenta edificios han sido destruidos.

La mayor parte de ellos estaban contruidos á la europea.

En un hotel y dos iglesias solo han quedado los escombros.

Dos barrios enteros, habitados por indígenas, han sido barridos por la fuerza del huracán.

Miles de árboles han sido tronchados y muchos de ellos arrancados, siendo llevados en terrible torbellino á grandes distancias.

Muchas personas sorprendidas por el tifon, han sido volteadas, sufriendo graves heridas.

Han muerto cuatro á consecuencia del choque con los árboles que eran

arrastrados por el viento.

En la capital se produjo gran confusion, pues las llamas de los incendios producidos al hundirse los edificios, por la rotura violenta de los conductores de gas y electricidad, el estridor de las casas que se hundían y el ruido del huracán, ponían espanto en las gentes, que huían despavoridas, sin saber dónde refugiarse.

Londres 27.—Se ha dado publicidad, finalmente al nuevo tratado de alianza entre la Gran Bretaña y el Japon.

Está fechado en Londres el 12 de agosto de 1905, y lo autorizan como plenipotenciarios el marqués de Londondown, ministro de Negocios Extranjeros de la Gran Bretaña, y el vizconde Hayachi, ministro residente del Japon en Londres.

Consta ese instrumento diplomático de un breve preámbulo, tres bases principales y ocho artículos.

El objeto de esta alianza de los dos poderosos Estados—según el convenio—es el de mantener la paz, tal como está ahora establecida, en el Extremo Oriente, con la independencia permanente de China; garantizar la posesion territorial de la Gran Bretaña en la India, y los intereses de toda índole conquistados por el Japon en Corea.

Por el tratado anterior, se prometían mutuo auxilio las potencias contratantes, en caso de que una de ellas fuera agredida por otras dos; en el presente documento, cada una auxiliará activamente á la otra no más que por ser agredida por una tercera potencia.

Las dos potencias se comprometen á no pactar por separado con otras en lo que ha sido objeto de este tratado, que entró en vigor desde su inmediata ratificacion, para un periodo de diez años.

Londres 27.—A pesar de la extremada reserva con que los principales periódicos tratan del nuevo tratado de alianza anglo-japonesa, aparece evidente el intento combinado de poner en jaque la expansion por las armas á que se ha dedicado Rusia en Oriente, despues de encontrar cerrado el cambio de Constantinopla.

El intento se ve claro al mencionar la india inglesa, territorio amenazado otra vez por la invasion rusa, rechazada en el mar del Japon.

Tan patente es el objetivo, que se han apresurado los aliados á dar explicaciones, antes de que se les pidieran. El vizconde Hayachi, ministro japonés en Londres, ha dicho á un periodista que el tratado ha de asegurar el Extremo Oriente contra los trastornos de esos últimos años, sin amenazas contra nadie.

Oficiosamente se dice que lord Lansdowne, ministro de Negocios Extranjeros, mandó al embajador en San Petersburgo el texto del tratado para notificarlo al czar, con la declaracion verbal de que con esta alianza se persiguen

finés pacíficos, sin amenazas para Estado alguno.

Paris 27.—En Lyon fué recogida una bomba á la entrada de la casa de monsieur Augagneur, diputado y alcalde socialista de la ciudad.

Creyóse en una burla de mal género; pero se ha reconocido que la bomba podía hacer mucho daño, y habría estallado con solo abrir la puerta.

Paris 27.—El Ayuntamiento socialista de Brest dará entrada gratuita en el teatro Municipal, á todos los electores durante la temporada de invierno, á razon de 200 por funcion.

Los ciudadanos que quieran ir al teatro se inscribirán en un registro, y por turno recogerán sus entradas.

Paris 27.—M. Magnaud, presidente del tribunal de Chateau-Thierry, se presenta candidato socialista para la senaduría vacante en el departamento del Marne.

El «buen juez», de fama europea, no ha sido jamás ascendido desde que se hicieron populares sus sencias en tribunal de primera jurisdiccion.

Budapest 27.—Se ha publicado un manifiesto que suscriben los delegados de los partidos coligados en el Parlamento.

En el manifiesto se declara terminantemente que han sido rechazadas algunas condiciones propuestas por la corona, por ser contrarias á la Constitucion de Hungría.

Sigue, pues, en su periodo agudo la crisis constitucional.

Viena.—El emperador-rey ha recibido al conde Cziraky, su delegado para negociar con la coalicion parlamentaria de Hungría.

La conferencia ha sido prolongada.

Moscou 27.—El nuevo congreso de los «zemtsi» autorizado despues de varias alternativas, se ha pronunciado en sentido marcadamente liberal.

Considera que la futura Duma imperial otorgada por el Czar será una sofisticacion del Parlamento que necesita la nacion.

El congreso estima que ha de ser reformado la Duma, dándole el poder legislativo y la facultad de hacer el presupuesto anual del Estado.

Además, para el periodo de propaganda electoral, se exige la libertad de reunion, con las demás libertades de palabra, de imprenta y de conciencia.

Como una muestra de la sinceridad del autócrata en la concesion de reformas, cítase el caso de Odessa, ciudad de medio millon de habitantes, que tendrá un solo diputado.

Dos candidatos, uno de los cuales habría sido elegido casi seguramente, han sido expulsados por el gobernador general.

A las solicitudes para tener meetings de propaganda, se ha contestado que no se autorizan porque permanece la

ciudad en estado de guerra.

\*\*\*

Las deliberaciones del Congreso no pueden tener resonancia, pues la censura prohíbe a los periódicos que las divulguen ó comenten.

Kief 27.—De esta circunscripción militar sale un cuerpo de ejército destinado para sofocar la insurrección en la región transcaucásica.

## DEL DÍA

### Los presupuestos municipales

A nuestro largo y concienzudo estudio sobre los presupuestos municipales que acaba de engendrar el partido republicano contesta «El Liberal» en cuatro renglones mal trazados, sin tratar de rebatir nuestros cálculos, sin preocuparse en lo más mínimo en la defensa de la conducta de sus partidarios, á los que tan acerbos censuras dirigió EL BIEN PÚBLICO con motivo de su gestión como vocales de la Junta municipal

Es que comprende nuestro colega que los cargos terribles que nosotros formulamos no se desvanecen fácilmente; que nuestras afirmaciones son irrefutables.

No les conviene que se haga luz sobre la conducta de sus ediles; no quieren que el dinero del pueblo se administre entre cristales: hay que echar tierra encima.

Bien claro demuestra «El Liberal» en sus cuatro renglones que sus amigos no tienen defensa posible; toda vez que, no ya de una manera solapada, sino abiertamente trata á sus correligionarios de derrochadores y les echa encima una espuerta de cieno.

Ya que el partido no sabe defenderlos, nosotros les conjuramos á que individualmente y como administradores de los bienes del común, salgan á la palestra por los fueros de su propia dignidad y expliquen suficientemente su conducta; pues de lo contrario les consideraremos convictos y confesos de los cargos abrumadores que sobre su conducta ha formulado EL BIEN PÚBLICO y de los no menos graves de que les acusa «El Liberal», y caerá sobre ellos el ludibrio de las gentes.

Pero lo verdaderamente censurable es que en el descrédito que aniquila á las huestas republicanas, quiere el colega envolver también á nuestro dignísimo Alcalde D. Juan Victory, suponiéndole autor moral de los despilfarros y de la mala administración de los republicanos; á cuyo efecto afirma que se han malgastado grandes cantidades del municipio con el solo objeto de complacer al Sr. Victory.

Nosotros protestamos enérgicamente contra semejantes suposiciones y estamos dispuestos á discutir punto por punto la gestión de nuestro Alcalde; por nuestra parte no tenemos inconveniente en que salgan á luz todos y cada uno de sus actos como Presidente del Ayuntamiento; pero para ello es necesario que cambie de postura «El Liberal», que deje de lanzar acusaciones vagas y que concrete y especifique cuales son los gastos excesivos que el Ayuntamiento ha tolerado por complacerle.

No basta la afirmación; es menester probarla.

Emplazamos pues á nuestro colega

para que nos diga cuales son los actos de nuestra primera autoridad municipal que signifiquen despilfarros ó mala administración.

La tarea es árdua para «El Liberal»; pero convengamos en que si no concreta sus cargos, tendrá que arrastrar una vez más el dictado de calumniador.

**DISPEPSIA,  
GASTRALGIA,  
VOMITOS,  
NEURASTENIA  
GASTRICA,  
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago ó intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL  
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca **"STOMALIX,"**  
**Serrano, 30, Farmacia  
MADRID**  
Y principales del mundo.

### DICHOS Y HECHOS

«El Liberal» se ocupa estos días con preferencia del Jefe del partido dominante á quien llama tráfuga del partido republicano y otras sandeces, y algunas porquerías, que solo revelan en quien las escribe una notoria falta de cultura.

Pero en realidad los verdaderos tráfugas son los que se han quedado en el campo republicano; porque lo esencial no es la forma de gobierno, sino la manera de gobernar, y para votar á Pou los que antes votaban á Prieto ha sido preciso que cambiasen de casaca.... y hasta de calzoncillos.

Dice «El Liberal» que de tener propicio al Ministro de la Guerra le hubieran pedido la incorporación al Estado del Instituto de Mahón, el ensanche del puerto de Ciudadela, la conversión del camino de caballos en carretera de ronda, etc etc.

¡Como si estos asuntos fueran de la competencia del Ministerio de la Guerra!

Lástima que á los republicanos no se les ocurriera gestionar tan importantes mejoras durante los lustros en que tuvieron representante en Cortes.

Dice el órgano de la decadente agrupación republicana de Menorca que «administrando los fondos con rectitud y economía» puede convertirse en superavit el déficit de quince ó veinte mil pesetas con que, según nuestros cálculos, se liquidará el presupuesto últimamente aprobado, si se han de llenar todos los servicios que en el mismo se consignan; añade empero que «gastando sin reparos... como ha hecho el actual Ayuntamiento para complacer al alcalde Sr. Victory, no solo se va al déficit, sino que también á la bancarrota.»

De manera que ya lo saben nuestros lectores según «El Liberal» el Ayuntamiento republicano ha administrado rematadamente mal derrochando grandes cantidades, tan solo para complacer al

Sr. Victory.

Los republicanos no administran á conciencia, sino que tiran el dinero del pueblo para complacer á un solo individuo.

Buena manera de captarse la confianza de los electores, caro colega.

«El Liberal» afirma que D. Juan Orfila ha enterrado en Ferrerías al partido conservador de Menorca.

Que más quisiera nuestro colega? Pero no es así, el partido conservador está vivo y coleando y tiene una alta misión que cumplir.

La de enterrar al partido republicano. Es una obra de misericordia enterrar los muertos.

Decía «El Liberal» en su número correspondiente al día 22 del actual: «El diario de la calle del Bastión que está echando chispas contra los republicanos que no se avienen á pasar plaza de traidores, la emprende el otro día contra la autoridad local de Villa Carlos denunciando su pasividad sobre unos casos que improvisó de enfermedad sospechosa ocurridos en aquel pueblo.» Ayer tuvo que publicar un remitido del Inspector municipal D. B. Martorell el cual niega rotundamente el hecho denunciado —El tiro les ha salido por la culata.»

Pero es el caso que nuestras sospechas desgraciadamente se han confirmado y el propio Inspector municipal ha dado cuenta oficial de que existían en el pueblo varios atacados de viruela.

De manera que esta vez á quien le ha salido el tiro por la culata es al colega.

Si el Alcalde de Villa Carlos hubiese adoptado desde el primer momento las medidas necesarias para extirpar el mal en su origen, tal vez se hubiera librado de tan terrible enfermedad la joven de la calle Mayor, que resultó contagiada y se halla actualmente en un estado deplorable.

«El Liberal» con bombo y platillos anuncia que desde primero de Octubre el precio de suscripción será de una peseta mensual; pero nada dice del rumor público que se ha extendido estos días de que dicho colega reduce al propio tiempo el tamaño.

Después de semejante anuncio añade: «se admiten suscripciones».

Esto no es ninguna novedad; la novedad consistiría en que se presentasen suscriptores.

Se susurra que «El Liberal» se va á repartir en Ciudadela al precio de dos reales al mes, estableciendo así un privilegio de que no gozarán los demás suscriptores de la isla.

Si esto resulta cierto, se aguó la igualdad.

Una palabra menos en el programa republicano.

«El Liberal» está soñando noche y día con los gastos electorales del partido monárquico; pero algo más le escuecen, y no lo dice, los que se han hecho infructuosamente en el campo republicano.

Ayer se preocupaba sobre si se pagaba el haber de escribiente á D. Lorenzo Pons, hoy sobre si presenta la cuenta el redactor Massanet.

Tranquílcese el colega, que tanto el Sr. Pons como el Sr. Massanet se hallan á cubierto de sus respectivos haberes.

Las cuentas están saldadas desde que se hizo el escrutinio de la elección.

Uno y otro se consideran superabundantemente pagados con el triunfo de D. Fernando Weyler y la derrota de D. Gerónimo Pou.

«El Liberal» á principios de mes tronaba contra el militarismo y ahora se muestra partidario de que hasta los destinos municipales sean ocupados por sargentos y censura al Ayuntamiento de Ciudadela por haber tratado de defender su prerrogativa de nombrar libremente á sus empleados.

¡Viva la consecuencia!

Trata «El Liberal» de glosar y sacar punta á lo ocurrido en Palma con la detención por sospechas, que resultaron infundadas, de un asociado de la Vela Nocturna de esta ciudad, que tuvo que ser libertado al cabo de algunas horas.

El caso, aunque lamentable, no es para levantar tanta polvareda.

Ocurre con frecuencia que por haber desaparecido de alguna provincia cualquier criminal perseguido por la policía se telegrafía á todos los Gobernadores dando las señas del individuo é interesando su detención caso de ser habido; y nada tiene de particular que viendo la policía un individuo desconocido, que casualmente convenía en estatura y demás circunstancias físicas con otro que se buscaba, le detuviera por el tiempo estrictamente necesario para comprobar su identidad personal.

El error es sensible; pero como estos se cometen á diario, pues la imperfección en los procedimientos es otra inherente á la justicia humana.

Según «El Liberal», el partido conservador está ya enterrado en esta isla y el partido liberal lo componen cuatro chisgarabís ó poco menos.

Quedan por tanto los republicanos dueños únicos de Menorca. Les felicitamos.

## CARTERA DE MAHÓN

### Sociedad Monte-Toro

Se convoca Junta General ordinaria para el día nueve de Octubre próximo á las doce del día en el domicilio social á los fines prevenidos en los Estatutos de esta Sociedad.—Mercadal 29 Septiembre de 1905.—P. A. del Consejo de Administración.—Mateo Seguí, Srío

ATENEOS  
Esta noche, á las nueve y media, dará M. Lameiro, Catedrático de la Facultad de Derecho de Lyon, una conferencia sobre el tema: *De l'enseignement du droit en France.*

BUQUES INGLESES  
A las once de esta mañana el Vigía de Bajolí ha avisado á la Autoridad de Marina que procedente de SO. se hallaba á la vista un crucero inglés navegando al N. de la isla con rumbo á estas costas.

Mas tarde los Vigías de la Mola y Biniserrmeña han anunciado buques extranjeros á la vista y á las dos de esta tarde amarraba sus cabos en la boya de Cañiguerr el crucero de 2.ª clase «Leander» de 4300 toneladas, 12 cañones y su tripulación consta de 227 p. z. s. al mando del capitán de Navío Mr. Seymour E. Erskine, y los destroyers «Banger», «Myrmidon», «Mer-

## ANEMIA

palidez, desarreglos periódicos, palpitations nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, SE CURAN rápidamente con la

## Hemoglobina líquida Dr. Grau

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Bufill, S. en Cta. Campo Sagrado, 24.—Barcelona.

maid», «Crane», «Foye» y «Bat».

Todos dichos torpederos son de igual tipo; desplazan unas 400 toneladas y van tripulados por 70 plazas.

A bordo del «Leander» ha pasado á saludar á su Comandante un teniente de Navío en representación de la Marina española y el Sr. Escudero Vice Consul en esta plaza de dicha nación.

Esta mañana al bajar la escalera del horno de pan cocer que existe en la Plaza Vieja número 8, que habita Juana Palliser de edad de 52 años, ha tenido la desgracia de resbalar fracturándose la pierna derecha.

El médico Sr. Colorado le ha practicado la primera cura.

Para tomar posesion de su cargo en el «Isla de Menorca» ha salido para Barcelona y Orense el Coronel de Infantería Sr. D. José Motta y Sastre.

Descamóse un feliz viage.

Nos consta que el Sr. Montolan, herido ayer al verificar la limpieza en el coche-automóvil, se encuentra muy aliviado de las heridas que sufrió lo cual celebramos.

A causa de la poca salud de que disfruta el Catedrático Auxiliar de este Instituto D. Pedro Casanovas Pbro. en el día de ayer presentó la renuncia de su cargo.

Desde el 1.º de Octubre hasta el 30 de Noviembre, los reclutas é individuos con licencia temporal ó ilimitada deben presentarse á sus respectivas zonas ó alcaldías para pasar su revista anual.

Después de unos brillantes ejercicios celebrados en la Universidad de Barcelona, ha obtenido el premio extraordinario de licenciatura en Ciencias físico-químicas, el estudioso joven, paisano nuestro, D. Jaime Ferrer Hernandez, hijo del farmacéutico del mismo apellido en esta ciudad.

Le felicitamos lo mismo que á su familia.

Como ayer dijimos hoy ha llegado el afamado ventrílocuo Mr. F. Ferry que debe debutar mañana en el Consey.

En el «Isla de Menorca» ha llegado el Teniente Coronel de Caballería Sr. don Constantino Villares nombrado jefe del Escuadron destacado en esta plaza.

El Pabellon Nicolás dá motivo todas las noches para que acuda á sus secciones muchísima concurrencia ya con el estreno de películas nuevas y bonitas, ya con los bailes que exponen la célebre pareja «Las Tudelinas.»

Y tan satisfecho y complacido sale el público de uno y otro espectáculo, que hay familia que se dá cita para el día siguiente.

Para esta noche anuncia dos secciones y en ellas expondrá nuevas películas como *El amante de la Luna* y *El salvamento de naufragos*, películas de 400 metros de largo, no dejando atargada la de *El dado misterioso*.

El Sr. Nicolás puede estar satisfecho de su industrioso baracon que es visi-

tada y aplaudido así como lo son cuantas películas expone.

En el coche-correo de esta tarde han salido para Ciudadela tres individuos reclamados por el Sr. Ayudante de Marina de aquella ciudad para declarar en el sumario que se les sigue por contrabando.

El próximo Domingo empezará ha hacer uso de la licencia que le tiene concedida el Ayuntamiento, el médico encargado del Cementerio Dr. D. Lorenzo Pons Marqués, reemplazándole durante su ausencia el médico Sr. Don Manuel Bustamante.

El Sr. Comandante de Marina ha comunicado á la Alcaldía la terminacion de la veda para la pesca y venta de mariscos el día 30 del actual, cuyo circular publicamos ayer y que nos remitió dicha primera autoridad de Marina de esta provincia.

El próximo domingo por la tarde tendrá lugar en la parroquia de S. Francisco donde está instalada la Adoracion Nocturna, la bendicion de una nueva hermosa imagen de talla del Protomartir San Tarcisio que ha adquirido el Turco consagrado á dicho Santo para sus cultos.

Serán padrinos los jóvenes tarsicianos señorita Maria de las Mercedes Allés Perez y el señorito Daniel Seguí Taltavull.

Con licencia ilimitada, han salido esta tarde en el «Isla de Menorca» 453 individuos pertenecientes al Regimiento de Infantería de Mahon.

Desde el muelle hemos visto al general segundo jefe del Gobierno militar Sr. Morales, al Coronel del espresado regimiento Sr. Anton Vivas y varios otros jefes y oficiales que han presenciado el embarque de dichos individuos.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma en el vapor correo «Isla de Menorca»:

D. Luis Bergamo; un oficial y 2 hijos; 4 individuos de tropa; Mateo Pujol y señora, Enrique Casado; Francisco Rivas; Manuel Catalá; un oficial de marina esposa é hija; Isabel y Cecilia Gimier; A. Carreras; Margarita Gomila; Juan Gomila esposa y hermana; Miguel Mari; Vicente Mariner; 3 individuos de marina; Damiao Bennisar; Miguel Marent; Rafael Suñer, Juan Parera.—Total, 36.

## REMITIDO

## RECOMENDACION

Ha terminado ya la lucha empeñada entre los partidos monárquico y el que bien pudiéramos llamar revoltoso de esta Isla. Ruda ha sido la pelea, pero más ruda y terrible para este último la victoria alcanzada por su contrincante D. Fernando Weyler Santacana por una mayoría de 666 votos.

No me detendré á recordar los insultos, embustes y hasta calumnias de que ha sido blanco el partido vencedor y su digno representante en Cortes antes y

después de su eleccion, porque plumas mas autorizadas que la mia han tomado por su cuenta el retutar y destruir por completo tan indignos amaños, dando á Dios lo que es de Dios y..... á Pou lo que se merece.

En lo que si voy á hacer hincapié y á recomendar muy mucho es que, si como lei hace poco en cierto periódico, la pasada victoria es el principio del fin del partido republicano masónico jacobino de Menorca (y á eso me avengo) hagamos porque tal pronóstico no resulte fallido, contemplando á lo mejor defraudadas nuestras esperanzas y aspiraciones en bien de la Isla, hallándonos á la merced de corazones pervertidos, de voluntades aviesas y de criterios basados en el error y en la ignorancia.

Fuera grandemente punible para todos los que militamos bajo la bandera de elementos de orden el que, al sentirnos satisfechos por el triunfo nos durmiésemos sobre los laureles y el despertar nos fuera triste y fatal. No podemos si debemos consentirlo en manera alguna; tras esta pasada lucha se adelantán otras luchas y al presente triunfo hemos de sumar futuros triunfos.

El próximo Noviembre es el mes señalado para las elecciones municipales y en ellas y por ellas hemos de trabajar con decision y ahinco no cejando un punto en nuestro empeño de introducir en el seno de los Ayuntamientos quienes puedan oponerse á toda arbitrariedad, quienes sepan pedir cuentas de cualquier abuso que intente cometerse.

Por mí, sé decir, que municipios hay donde se obra con un cinismo sin ejemplo, á ciencia y paciencia del pacífico ciudadano; Ayuntamiento conozco yo en Menorca marcadamente republicano en su totalidad y ateo por sus cuatro costados, que sin respeto á nada ni á nadie, como quien manosea el dinero de un pueblo sin verdaderas creencias, formula y sanciona un presupuesto adicional de 2 500 pesetas para el arreglo del cementerio civil y sin embargo, ese mismo Ayuntamiento acordó por economías, oigan Vds. bien, no encender velas en el edificio al paso de las procesiones de Semana Santa. De figurillas con borlas alcaldesca y otras sin borla podría yo decir que..... Pero no; callemos por hoy que sobre eso y otras cosas mas trataré largo y tendido dentro de poco; lo dicho ha sido solo un apunte para que se vea lo que dan de sí esos representantes y esos municipios; lo que prometen ciertos Alcaldes de vara acomodaticia y harto blanda; algún que otro Teniente alcalde aspirante á categoría superior y esos Concejales, algo cortos, sinó de talla, de alcances, aunque siempre sobrados de malicia y demoralidad.

A trabajar, por tanto, para sanear esos Consejos, no descuidar nuestro deber y hacer por poner á cubierto de las ruinas de una mala administracion y de las acechanzas de una peor demoralizacion los Ayuntamientos de esta querida roqueta menorquina.—UN WEYLERISTA.

## Nuestros telegramas

Madrid 29.

Mañana regresa la familia Real de su veraneo, siendo esperada á las diez de la noche.

Madrid 29.

Dicen de Viena que la agitacion húngara toma incremento, habiéndose adoptado medidas radicalísimas para sofocarla.

La agitacion, que en un principio no tuvo otros caracteres que los de una simple manifestacion obrera, adquiere ahora el aspecto de una verdadera revolucion.

Madrid 29.

El Gobierno de San Petersburgo ha mandado á sus representantes en el extranjero que inviten á todas las potencias á que asistan á la Conferencia de la paz.

Madrid 29.

Vuelve á hablarse del viaje de Mr. Loubet á las posesiones francesas en Africa.

El «Gil Blas», haciendo toda clase de salvedades, dice que M. Loubet, cuando salga de Lisboa á bordo de la escuadra francesa, pasara por delante de Tánger.

Madrid 29.

En Riga siguen los desórdenes.

En una colision habida entre la policia y los obreros, resultaron muertos un comisario de policia, dos agentes y un carcelero.

Por malos tratos, se han declarado en huelga los homberos de Crokok, asaltando la casa del jefe, el cual, al huir, se arrojó por una ventana de un segundo piso, rompiéndose una pierna.

Madrid 29.

El Ministro de Agricultura ha pasado una Real orden al de Hacienda pidiendo que se declare en favor de las cajas rurales agrícolas la exencion de impuestos del timbre, de utilidades y de derechos reales.

Madrid 29.

Además de los proyectos del señor Montero Ríos ya conocidos, llevará también á las Cortes uno sobre las reformas sociales y otro sobre el contrato del trabajo.

Para la confeccion de ambos proyectos se oirá antes el Instituto.

Madrid 29.

París.—Se ha firmado el acuerdo franco alemán con Marruecos.

El documento se ha redactado en forma conocida.

Los politicos están muy satisfechos del tal acuerdo.

Madrid 29.

El Ministro de Agricultura señor Conde de Romanones ha marchado á pasar un dia de caza en Dai-miel.

Madrid 29.

Port-Said.—El vapor «Chatain» que se hallaba hundido interceptando el paso por el canal de Suez y que fué volado, dicen que la violenta explosion que hizo hace suponer que la carga de dinamita que habia en él juntamente con la que se le puso para su explosion, habrá quedado el buque totalmente destruido.

Madrid 29.

San Petersburgo.—Los andenes de la via férrea se hallan atestados de gente aguardando la llegada de M. Wite.

Al divisar el tren, una aclamacion general fué el primer saludo que recibió M. Wite, y al salir del wagon fueron atronadores los aplausos que le prodigaron.

PALMA 25 SEPTIEMBRE  
~o( )o~

## Huéspedes ilustres

Anoche llegó á esta capital procedente de Menorca el diputado electo por aquella isla D. Fernando Weyler.

Ayer mañana pasaron á Alcudia á esperar al Sr. Weyler, el Gobernador civil de esta provincia, D. Miguel Granada, D. Fernando Estada Weyler, los diputados provinciales señores Comas, Socias y Pascual y el jefe de policía señor Aparici.

Desde Alcudia pasaron el diputado electo por Menorca, el jefe del partido liberal de aquella isla Sr. Mercadal y los señores que los aguardaban á La Puebla, desde salieron con dirección á Palma en un tren especial.

En la estación de Santa María se unieron á los viajeros el Alcalde de esta capital Sr. Font y Monteros y algunos parientes del Sr. Weyler.

A las ocho y cuarenta y cinco llegó el tren á Palma, esperando en la estación la llegada del Sr. Weyler el jefe del partido liberal Sr. Rosselló, el senador del Reino Sr. Conde de Montenegro, el diputado electo señor Font el coronel de Infantería Sr. Pintos, el Secretario de este Gobierno civil Sr. Martínez de Campos y buen número de señores del Comité provincial del partido liberal.

Desde la estación se dirigieron todos en cinco carruajes al «Círculo Liberal» en donde esperaba al Sr. Weyler nutrida representación del partido.

La llegada del diputado por Menorca fué recibida por una salva de aplausos.

En el salón de actos del «Círculo Liberal» tuvo lugar la presentación del Sr. Weyler, haciéndola D. Alejandro Rosselló con elocuente frase; dirigiendo al mismo tiempo sentido elogio al jefe del partido liberal en Menorca señor Mercadal, quien, en unión de los demás monárquicos menorquines luchó arduamente en las últimas elecciones para derocar la leyenda de que Menorca es republicana, consiguiendo el señalamiento triunfe por todos conocido.

Usó después de la palabra el señor Weyler, agradeciendo las frases que le dirigiera el señor Rosselló, así como los agasajos que le tributaron los menorquines durante su estancia en aquella isla, que fué un verdadero paseo triunfal y prometiendo corresponder á la confianza que en él habían depositado sus electores, teniendo en cuenta seguramente que por sus venas corría sangre balear y que le animan siempre fervientes deseos de conseguir cuanto puede en pró de este archipiélago.

Habló luego el señor Mercadal estimando sinceramente la apreciación sobrada optimista que de su persona hacia el señor Rosselló y congratulándose de que en unión de los demás monárquicos de Menorca, hubieran conseguido llevar á las Cortes un candidato liberal, en vez de un republicano, como venía sucediendo desde hacía muchos años, confirmando con ello que Menorca no es republicana.

Don Alejandro Rosselló hizo un cumplido elogio de la gestión de moralidad y rectitud que viene llevando á cabo el Gobernador civil de esta provincia señor del Campo, gestión que sinceramente y se halla con ella identificado el partido liberal.

El Gobernador civil levantóse para expresar la satisfacción con que había oído de labios del jefe del partido el que

éste se hallara identificado con la obra por aquel emprendida é inspirada en la mayor rectitud y vi el deseo de hacer una obra que redunde en provecho y buen nombre del partido liberal, más que en buen nombre y provechos propios.

Nutrida salva de aplausos coronó los discursos todos.

Hechas las presentaciones los señores Weyler y Mercadal marcharon al «Grand Hotel» en donde se hospedaron.

\*\*\*

## El general Weyler en Palma

Esta mañana, á las ocho, ha llegado á nuestro puerto, procedente de Valencia é Ibiza, el vapor-correo «Lulio», en el cual ha venido el Ministro de la Guerra general Weyler.

Su venida obedece únicamente á recoger su hija Srta. Luisa.

En el muelle desde las seis de la mañana había distinguidos personajes que aguardaban la llegada del Sr. Weyler.

Cuando el «Lulio» ha entrado en el puerto han embarcado en la lancha de Sanidad para ir á recibir á dicho general, el hijo del mismo, diputado electo por Menorca D. Fernando Weyler, el jefe de los liberales en Mallorca don Alejandro Rosselló, el jefe de dichos políticos en Menorca Sr. Mercadal, el Gobernador, el Sr. Conde de Montenegro, el Sr. Estades y otras personas. En la lancha de Marina han tomado asiento el Comandante de Marina señor Pidal, el Alcalde Sr. Font y Monteros, el secretario del Gobierno Sr. Martínez Campos y en la lancha de Carabineros, entre otras personas, el Sr. Delegado de Hacienda.

Muchos amigos políticos del Sr. Weyler le han esperado en el muelle.

El elemento militar representado por el Capitán General Sr. Ortega, el General Gobernador Sr. Perez Clemente, los generales Sres. Montaner y Ripoll y comisiones de jefes y oficiales de los cuerpos de guarnición, han subido al «Lulio» á saludar al Sr. Ministro de la Guerra.

Este al bajar del citado vapor ha subido en un coche acompañado de su hijo D. Fernando, el Gobernador, el Sr. Lopez Gamundi, el Sr. Granada y el Sr. Mercadal, dirigiéndose á «Son Rocas», donde se encuentra su familia.

El jueves probablemente saldrá de nuestra ciudad para Barcelona y Madrid.

## Cotizaciones

VALORES PUBL' COS	
Madrid 28	-4 r.
4 por ciento interior.	79'70
Id. 5 por 100.	99'00
Acciones Banco España	431'00
Comp. Arrend. Tabacos	000'00
París á la vista	30'40 á 30'50
Londres á la vista.	00'00 á 00'00

## CULTOS

Santo de hoy.—La Dedicación de San Miguel Arcángel y S. Benito.

Santo de mañana.—Stos. Jerónimo, Gregorio y Sofía.

En la parroquia de S. Francisco de Asís continúa la Oración de las Cuarenta Horas, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 6 á 7 y media Mañana, como último día del mes, se dará fin con la acostumbrada procesion c. austral, solemne bendición con el Símbo. Sacramento y reserva.

En Sta. María mañana por la tarde se cantarán Completas en honor y preparación á la fiesta de Ntra. Sra. del Rosario, Salve y Rosario.

En el Carmen Misa á la intencion de la Liga antimasonica, con el Señor de manifiesto. Por la noche Rosario, Visita y Salve cantada á la Virgen del Carmen.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra Sra. de Lourdes en el Carmen.

## Estadística

MOVIMIENTO DEL PUERTO  
COMANDANCIA DE MARINA  
Entrado el 29.—De Palma, vapor correo «Isla de Menorca».  
Despa hado el 29.—Para Barcelona, el buque anterior.

# COLEGIO PENINSULAR

Nueva de San Francisco 2.—BARCELONA

Bachillerato, Peritaje Mercantil, Idiomas, etc., Pensionado especial. para alumnos de facultad y carreras especiales.

Preparacion para el ingreso en Aduanas, cuerpo de Telégrafos y Correos.

El Director ANTONIO RAJA.

## CERDOS DE PALMA CEBADOS

de buena calidad y de diferente peso se venden vivos toda la temporada, en la carnicería de METIS núm. 17 á precios muy económicos.

No comprar sin antes ver los que tiene METIS.

## SE VENDE

Una mesa de ministro y un sillón, en buen estado.

En la calle del Cos de Gracia, núm. 5r. informarán.

1-3

## GRAN REVOLUCION

EN LOS MEDIOS

deconservar fácil y economicamente frescas  
las verduras y otras sustancias alimenticias

## PATENTE REGISTRADA

En el escaparate del colmado **LA COLONIAL**, Plaza del Cármen, número 13, están expuestos potes de cristal llenos de tomates al natural de la cosecha de este año, que se conservan herméticamente cerrados sin soldadura.

Las ventajas de este sistema de potes son las siguientes:

1.º Limpieza del envase, que por ser de cristal no comunica el menor mal gusto á las sustancias conservadas y evita los cólicos que suelen ocasionar las utilizadas en potes de hojalata á causa de las sales y materiales que se emplean en la soldadura.

2.º Desde el exterior se vé si la sustancia está en buen estado.

3.º Para poder usar el contenido del pote, basta destornillar la tapadera. Si no se consume toda la sustancia, se vuelve á cerrar el envase.

4.º Vaciado y limpio el pote se guarda, con todos sus accesorios, para volverse á llenar á voluntad sin mas trabajo que enroscarse bien la tapadera y hervir el pote.

5.º Por su baratura, esta clase de potes están al alcance de todas las personas, por pobre que sea la familia, pudiendo por si mismas llenar el envase de cristal, cerrarlo y hervirlo en el fogón de la cocina de casa, saliendo por lo tanto sumamente económico.

6.º En este pote se pueden igualmente conservar judias verdes, pimientos, albaricoques, melocotones, berengenas, ciruelas, manzanas, peras, alcachofas, carnes y pescados de todas clases; miel, manteca, jaleas, y en general toda clase de alimentos que no pueden conservarse al aire libre por algunos dias.

En el colmado **LA COLONIAL** se venden potes llenos y vacíos.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberan el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguibau.